
В здании Кабардинского госу-
дарственного драматического 
театра им. А. Шогенцукова со-
брались представители адыг-
ских организаций и диаспор  
из разных уголков нашей стра-
ны, чтобы обсудить вопросы 
сохранения и развития черкес-
ского языка и культуры. 

Авторитетная организация

Участники конгресса прошли 
регистрацию и заняли свои ме-
ста в зале… Образовалась тиши-
на… Слышны лишь пощелкива-
ния кнопок фотоаппаратов кор-
респондентов… Представители 
общественных организаций 
«Адыгэ Хасэ» из Турции, Герма-
нии, Иордании, Сирии, Израи-
ля — на почетных первых рядах 
зрительного зала… И вот звучит 
Гимн России, затем — нацио-
нальный гимн МЧА… 

Слово для официального при-
ветствия конгрессменов было 
предоставлено Главе Кабарди-
но-Балкарской Республики Каз-
беку Кокову.

— Рад отметить, что сегодня 
Международная черкесская ас-
социация имеет потенциал, кото-
рый позволяет ей оправдать свое 
высокое призвание. Являясь 
единственной международной 
организацией, выражающей на-
ционально-культурные интере-
сы черкесов России и зарубежья, 
МЧА вносит неоценимый вклад в 
сохранение исторического, куль-
турного и духовного наследия 
адыгского этноса, в сохранение и 
популяризацию родного языка, 
расширение связей черкесской 
диаспоры с исторической роди-

ной. Трудно переоценить значи-
мость ее усилий, направленных 
на содействие развитию всесто-
роннего сотрудничества Россий-
ской Федерации и других регио-
нов, где проживают черкесы, с 
нашими зарубежными братьями 
и сестрами. Я хочу искренне по-
благодарить вас всех за важный 
вклад в консолидацию адыгов 
всего мира, — поприветствовав 
собравшихся, сказал Казбек Ва-
лерьевич. 

Приветственное обращение 
Президента РФ Владимира Пу-
тина огласила начальник депар-
тамента национальной полити-
ки Управления Президента РФ 
по внутренней политике Татья-
на Вагина. Она зачитала письмо 
и лично обратилась к делегатам:

— За прошедшее время ваша 
ассоциация выросла в автори-

тетную организацию, которая 
вносит весомый вклад в сохра-
нение самобытности народов 
России, укрепление межнацио-
нального и межрелигиозного 
согласия, объединяет вокруг 
этой серьёзной, многоплановой 
работы представителей органов 
власти, черкесской обществен-
ности из регионов России и за-
рубежья, учёных, деятелей 
культуры и искусства, образова-
ния и просвещения. Рассчиты-
ваю, что нынешний, XV, кон-
гресс пройдёт с успехом, а его 
участники выйдут на инициати-

вы, которые будут востребова-
ны на практике, послужат реше-
нию стоящих перед вами акту-
альных задач, — процитировала 
Татьяна Валерьевна. 

Язык мой — душа моя

Президент Международной 
черкесской ассоциации Хаути 
Сохроков выступил с отчётным 
докладом о деятельности МЧА за 
2021–2024 гг. Подводя итоги 
трёх лет, он констатировал, что 
ассоциация продолжает форми-
роваться как международная 
площадка, решающая вопросы 
сохранения истории, языка, 
культуры адыгов (черкесов), ут-
верждающая идеологию мира, 
добрососедства между разными 
народами и странами. 

— МЧА является и, надеюсь, на-
всегда останется в 
истории миротвор-
ческой межгосудар-
ственной организа-
цией, пользующейся 
уважением мирового 
сообщества, — ска-
зал Хаути Хазрито-
вич. — Членами ассо-
циации по состоя-
нию на сегодняшний 

день являются 14 общественных 
объединений из шести россий-
ских регионов и шести зарубеж-
ных. Важными направлениями 
деятельности ассоциации были и 
остаются вопросы развития на-
циональной культуры, языка и 
традиций, расширения взаимо-
действия с соотечественниками 
за рубежом, оказания всесторон-
ней поддержки переселившимся 
на историческую роди-
ну, содействия укре-
плению мира, дружбы 
и согласия между на-
родами и т. д.
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Мультики на монетах
Банк России организовал интересную 
выставку «Путешествие в детство» с. 3

Страна, в которой я живу
Искреннее, проникновенное сочинение  
школьницы из Черкесска Софьи Жвакиной с.3

Поэт и драматург 
Мусса Батчаев оставил  
яркий след в литературе с. 3

В надежных женских руках
Светлана Прадий с декабря 2022 года помогает 
военным и мирным жителям Донбасса с. 2

Наша пресса поддержала СВОих
Совместный проект республиканских газет получил высокую награду

На днях в Сочи подвели итоги 
XXVIII Форума современной 
журналистики «Вся Рос-
сия-2024». На сцене объяви-
ли имена победителей и ди-
пломантов профессиональ-
ного конкурса, где оценива-
лись авторские произве- 
дения, специальные проек-
ты, работа в соцсетях, фото, 
видео и дизайн. Среди проек-
тов-дипломантов в номина-
ции «Спецпроект/акция го-
да» — спецвыпуск газет Кара-
чаево-Черкесии «Поддержим 
СВОих».

Как рассказала главный редак-
тор газеты «Абазашта» Фардаус 
Кулова, присутствовавшая на 
награждении, форум был очень 
полезен. Он помог найти новые 
рабочие контакты и обменяться 
профессиональным опытом. 
Форум оказался площадкой для 
обсуждения актуальных тем, ко-
торые интересуют общество.

«Особенно много говорили о 
поддержке наших бойцов СВО, 
их родных и близких. Со своей 
стороны мы постарались пред-
ставить свой проект. Было пред-
ставлено более 250 работ на эту 
тему, и тем отраднее, что мы су-
мели войти в число дипломан-
тов! Наш проект представлял 
собой объединенный спецвы-
пуск газет Карачаево-Черкес-
ской Республики: «День респу-
блики», «Къарачай», «Черкес 
хэку», «Абазашта», «Ногай да-
высы» — для участников специ-
альной военной операции на 
пяти языках. Спецвыпуск был 
отправлен на передовую для то-
го, чтобы бойцы, находясь вда-
ли от дома, смогли почувство-
вать любовь и теплоту родной 
республики. Также в спецвыпу-
ске содержались слова поддерж-
ки от местных жителей для во-
еннослужащих, которые отстаи-
вают национальные интересы 
нашего государства». — отмети-
ла Фардаус Казибановна. 

Дополним, что это не первая 
совместная работа, которая бы-
ла отмечена на форуме «Вся 

Россия». Ранее проект «Кунац-
кая», заключающийся в том, что 
журналисты пяти газет обмени-
ваются авторскими материала-
ми, которые публикуются потом 
на языке издания, также полу-
чил диплом форума».

Само число работ на тему СВО 
говорило о солидарности всего 
общества, и жюри конкурса осо-
бо отметило проект нашей ре-
спублики, сказав: «Как замеча-
тельно, что пять газет, издаю-
щихся на разных языках, смогли 
объединиться!». 

Более тысячи журналистов, 
редакторов и блогеров из раз-
ных регионов России обсуждали 
на форуме вопросы информаци-
онной безопасности, говорили о 
политике и СМИ, изучали луч-

шие проекты российской прессы 
и этику цифровых коммуника-
ций, долго и подробно рассма-
тривали вопрос использования 
нейросетей в работе.

Люсана Абидокова, главный 
редактор газеты «Черкес хэку», 
рассказала, что основные цели 
форума заключались в создании 
пространства для открытого диа-
лога о будущем журналистики, 
для обмена опытом и профессио-

нальными практиками. Участни-
ки говорили об изменениях в 
цифровом пространстве и их 
влиянии на традиционные СМИ, 
о появлении новых форматов. 
Шла речь и об адаптации к вызо-
вам информационного поля. 

«В первый день работы фору-
ма состоялся большой разговор 
о том, как региональные СМИ 
выживают в эпоху социальных 
сетей, что помогает оставаться 

на плаву и идти вперед в эпоху 
тотального смещения внимания 
в область социальных сетей, ви-
део и коротких текстов. Круп-
нейшие медиа-холдинги и изда-
тельства страны рассказывали о 
своем опыте решения проблем и 
делились наработанной прак-
тикой. 

Было представлено множество 
площадок и тем для обсуждения. 
Самыми посещаемыми и вос-

требованными спикерами фору-
ма стали Владимир Соловьев, 
Рифат Сабитов, Александр Хин-
штейн, Владимир Касютин, Па-
вел Гусев и еще множество зна-
ковых для отечественной жур-
налистики имен. Заместитель 
генерального директора — ру-
ководитель регионального де-
партамента ВГТРК Рифат Саби-
тов отметил, что грань, разделя-
ющая понятия «федеральное» и 
«региональное», сегодня прак-
тически стёрта: региональные 
компании являются кузницей 
кадров, и говорить о том, что ка-
чество материалов 
коллег из регионов и 
федерального центра 
отличается, уже не 
приходится. 

В Карачаево-Черкесской Ре-
спублике внедрена и успешно 
функционирует новая инфор-
мационная система для опе-
ративной помощи участни-
кам специальной военной 
операции и членам их семей. 
Об этом сообщил Глава респу-
блики Рашид Темрезов.

В системе «Помощь участни-
кам СВО и членам их семей» со-
держится полная информация не 
только о самом военнослужа-
щем, но и о его семье и их потреб-
ностях, о федеральных и регио-
нальных мерах поддержки.

«Теперь наши земляки-воен-
нослужащие, доблестно выпол-
няющие боевые задачи, и их 
родные могут получить кон-
сультацию, узнать о мерах под-
держки и, главное, оформить 
положенную им выплату в удоб-
ной для них форме — дистанци-
онно, в личном кабинете на пор-

тале «Госуслуги» в специальном 
разделе для бойцов. Все посту-
пившие обращения куратор не-
замедлительно будет отправ-
лять на исполнение в соответ-
ствующие органы власти или 
организации», — написал глава 
региона на своих страницах в со-
циальных сетях. 

Система исключает необходи-
мость предоставления заявите-
лем документов, подтверждаю-
щих участие в специальной во-
енной операции, а значит, мини-
мизирует сроки оказания 
помощи и сбора бумажных до-
кументов и повышает эффек-
тивность взаимодействия с гос-
структурами.

Напомним, что в Карачаево-
Черкесии систему запустили в 
тестовом режиме в феврале 2024 
года. К работе над информаци-
онной системой были привлече-
ны все органы власти и органи-
зации, осуществляющие работу 
по социальному сопровожде-
нию семей участников СВО.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Внедрен новый сервис  
для оперативной помощи 
участникам спецоперации

Одним из объектов, рекон-
струируемых в рамках нац-
проекта «Культура», который 
направлен на расширение до-
ступности культурных благ  
и возможностей участия в соз-
дании культурных ценностей 
для жителей не только круп-
ных городов, но и отдаленных 
населенных пунктов, стала Ха-
безская ДШИ им. С. Сидакова. 
В здании появились новые ка-
бинеты за счет существенной 
пристройки, где уже заверша-
ются ремонтно-строительные 
работы.

Здание музыкальной школы 
было построено в 1938 году, с тех 
пор оно обветшало и давно тре-
бовало капитального ремонта. И 
администрация Хабеза решила 
использовать возможности, ко-
торые дает национальный про-
ект «Культура», и осуществить 
давнюю мечту не только препо-
давателей, но и воспитанников и 
их родителей — провести рекон-
струкцию здания. 

— Реконструкция школы ис-
кусств — яркий пример того, как 
национальный проект «Культу-
ра» помогает улучшать инфра-
структуру и повышать качество 
жизни в сельских населённых 
пунктах, — отметила замести-
тель директора по учебно-мето-
дической части ДШИ им. С. Си-
дакова Зулета Банова. — И 

взрослые, и дети рады, что вско-
ре здесь снова зазвучит музыка. 
Открытие обновлённого здания 
после стольких лет ожидания 
ремонта — это очень важное и 
приятное событие.

Благодаря пристройке в ДШИ 
появится еще несколько музы-
кальных классов, которых шко-
ле критически не хватало. А зна-
чит, увеличится количество ре-
бят, которые будут обучаться 
музыке. 

— Последние пару лет наблю-
далась тенденция к снижению 
количества наших учащихся. 
Дети все меньше проявляли 
желание заниматься в наших 
стенах. Но теперь, я уверена, 
темная полоса закончилась. 
Вряд ли кто сможет отказаться 
от занятий в новой, светлой и 
просторной школе. А значит, 
наши дети больше будут радо-
вать нас творческими успеха-
ми, — сказала Зулета Шамсуди-
новна. 

Монтажно-строительные рабо-
ты идут полным ходом. Как отме-
тил прораб объекта Мирза Лоов, 
уже начался завершаю-
щий этап: малярные 
работы, монтаж элек-
тропроводки, вентиля-
ционной системы. 

И вновь зазвучит музыка
Реконструкция Детской школы искусств имени Султана Сидакова  
в ауле Хабез близится к завершениюПодводим итоги летней  

оздоровительной кампании
В этом году в Карачаево-Черкесии в рамках летней оздоро-

вительной кампании отдохнули более 12 тыс. детей. Ребят 
принимали 110 лагерей, в том числе 7 загородных, 2 палаточ-
ных и 101 школьный с дневным пребыванием детей. Кроме 
того, был организован отдых в клубах выходного дня на тер-
ритории курортов КЧР и СКФО. Для 100 детей из семей участ-
ников СВО был организован отдых за пределами КЧР, на 
черноморском побережье в Анапе. А еще у нас в республике 
отдохнули 750 детей из Старобельского муниципального 
округа ЛНР и 257 детей из Белгородской области. 

В соответствии со стандартами
В Черкесске к концу этого года в рамках нацпроекта «Безопас-

ные качественные дороги» будут отремонтированы 25 участков 
автотрасс. Как сообщил мэр Черкесска Алексей Баскаев, весь 
список дорог был сформирован по обращениям граждан и со-
гласно условиям нацпроекта. Всего в 2024 году в столице реги-
она будет отремонтировано около 13 км, а с 2019 по 2023 год в 
соответствие стандартам приведено свыше 63 км дорог.

В честь Дня амурского тигра
С 26 по 30 сентября в 

честь Дня тигра телебаш-
ни по всей стране поддер-
жали акцию Центра 
«Амурский тигр» включе-
нием архитектурно-худо-
жественной подсветки. Не 
стала исключением и теле-
башня Черкесска. В эти 
дни с 19:30 до 23:00 часов 
на башне работала под-
светка, и можно было увидеть изображение тигра и надпись 
«С Днем тигра!». День тигра отмечается в последнее воскресе-
нье сентября с 2000 года. 

Бизнес-кемп для предпринимателей
Торгово-промышленная палата Карачаево-Черкесии и 

Центр «Мой бизнес» КЧР организовали бизнес-кемп для со-
циальных предпринимателей республики. Площадка собрала 
почти 30 специалистов из различных сфер, которых объеди-
няет желание развивать социально ориентированные проек-
ты. Основными темами мероприятия стали проблемы обще-
ства и возможные пути их решения через бизнес-модели, а 
также способы повышения устойчивости своего бизнеса в 
меняющемся мире и сотрудничества с НКО, государственны-
ми структурами и другими предпринимателями для реализа-
ции проектов.

На пульсе

Редакторам республиканских газет Люсане Абидоковой, Фардаус Куловой, Алтынай Атуовой вручил награду председатель Союза журналистов РФ Владимир Соловьев

Всем нужны мир и согласие,  
и мы стремимся к этому
В Нальчике прошел XV конгресс Международной черкесской ассоциации

Тема дня

Форум современной журналистики «Вся Россия-2024» — это крупнейшее в стране ежегодное меро-
приятие, где собираются представители медиасообщества для обсуждения актуальных вопросов 
отрасли. Форум дает возможность всему медиасообществу собраться на одной гостеприимной пло-
щадке, обсудить профессиональные проблемы и определить возможные пути их решения, встре-
титься с коллегами и друзьями, обменяться приобретенным опытом и поделиться новыми инстру-
ментами в работе, определить тренды современного медиарынка и оценить его изменения.

К С Т А Т И ,

»
с. 2

Нацпроект

Монтажно-строительные работы идут полным ходом

»
с. 2

По заказу Министерства культуры КЧР реконструкция ДШИ на-
чалась в мае 2023 года. Ремонтно-строительные работы ведут 
мастера ООО «Стройинвест», зарекомендовавшего себя как ди-
намично развивающаяся строительная компания, ответствен-
ный, надежный и честный застройщик. Сроки сдачи данного 
объекта — декабрь этого года.

С П Р А В К А
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Событие

МЧА является 
организацией, 
пользующейся 
уважением мирового 
сообщества

»
с. 2

Важно

Правительство России напра-
вит дополнительно в этом го-
ду почти 800 миллионов ру-
блей на ремонт и строитель-
ство дамб в разных регионах 
страны, в том числе и в Кара-
чаево-Черкесии. Соответству-
ющее распоряжение 23 сен-
тября подписал председатель 
Правительства РФ Михаил 
Мишустин.

Карачаево-Черкесская Респу-
блика получит 255931,3 тыс. 
рублей. Как отметили в Мин-
природы КЧР, это финансиро-
вание позволит начать досроч-
но работы по капитальному ре-
монту дамбы на реке Уруп, про-
тяженностью более 1,5 км, что 
защитит жителей села Уруп от 
наводнений и паводков, кото-
рые угрожали 89 домам и 448 
жителям.

Также дополнительно выде-
ленные средства помогут завер-
шить ремонт берегоукрепитель-
ных сооружений на реке Кубань 
в Хумаре, протяженностью по-
рядка 2 км. 

Кроме того, в планах на следу-
ющий год: капитальный ре-
монт дамб на реках Кубань и 
Мара в Карачаевском город-
ском округе; руслорегуляцион-
ные работы на реках Маруха, 
Кардоник, Хуса-Кардоникская, 
Кяфарь.

В целом, благодаря выделен-
ным средствам будут досрочно 
завершены работы по строи-
тельству и ремонту гидротехни-
ческих сооружений также в Ре-
спублике Башкортостан, Забай-
кальском крае, Чеченской Ре-
спублике, Владимирской и 
Кемеровской областях. Финан-
сирование предоставляется в 
рамках госпрограммы «Воспро-
изводство и использование при-
родных ресурсов».
Соб. инф.

Для защиты населения  
от наводнений и паводков

Акцент
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Продолжение. 
Начало в №№ 80 (20881)  
от 18.07.2024, 83 (20884)  
от 25.07.2024

Продолжаю рассказ о путе-
шествии на прифронтовые 
территории Луганщины вме-
сте с объединенной волонтер-
ской группой из Карачаево-
Черкесии и Ставрополья. Пун-
ктом базирования стал Свято-
Николаевский храм в городе 
Первомайске, где нас прию-
тили отец Василий и матушка 
Наталья Мисяйло.

Без воды и не туды,  
и не сюды

Пока я осматривалась, заводи-
ла разговоры с местными и вни-
кала в атмосферу, мои спутники 
были заняты разгрузкой машин. 
Они тщательно распределяли 
гуманитарную помощь, ориен-
тируясь на предварительные за-
просы: вот-вот должны были 
подтянуться местные жители и 
прибыть военные.

Груз состоял из всего, что здесь 
остро необходимо: тонны пи-
тьевой воды, одеяла, подушки, 
средства гигиены, медикамен-
ты, а также пустые канистры — 
вещь, на первый взгляд, незна-
чительная, но крайне востребо-
ванная. Военные вынуждены 
преодолевать сотни километров 
ежедневно, а с заправками здесь 
настоящая беда, поэтому возить 
с собой топливо — жизненная 
необходимость.

Еще по дороге сюда меня по-
разило количество упаковок с 
водой. Я тогда подумала: «За-
чем везти её так далеко? Ведь на 
месте наверняка проще купить, 
да и места она занимает при-
лично». Позже выяснилось, что 
с водой в этих краях огромные 
проблемы. Во-первых, её ката-
строфически мало, во-вторых, 
цена на неё здесь в разы выше, 
чем даже в аэропорту. И, нако-
нец, местная вода имеет какой-
то химический привкус, пить 
её, откровенно говоря, невоз-
можно.

Тем временем ребята продол-
жали разгружать машины, акку-
ратно раскладывая все по спи-
скам. Каждый предмет важен — 
каждая коробка, каждая бутыл-
ка имеет значение для людей, 

которые пытаются восстано-
виться после тяжёлых испыта-
ний. Шесть больших горок — всё 
самое необходимое для жителей 
ДНР и ЛНР, тех, чья жизнь была 
разрушена, но надежда на вос-
становление жива.

Светлана

Единственная девушка в ко-
манде отца Александра — Свет-
лана Прадий, и она определённо 
не из тех, кто остаётся в тени. 
Сильная личность с твердым ха-
рактером, она сразу дала понять, 
что здесь она — настоящий ли-
дер, и я успела это понять ещё по 
дороге в ЛНР. Светлана — дви-
гатель всей команды, её мотор и 
вдохновитель. Она умеет соз-
дать атмосферу, направить, ор-
ганизовать. Кажется, что её 
энергия безгранична: она всегда 

в курсе всех дел, следит за по-
рядком и дисциплиной, с легко-
стью берет на себя роль нефор-
мального руководителя.

Командовать Светлана умеет и 
делает это так, что никто с ней не 
спорит. Ребята выполняют её 
распоряжения беспрекословно, 
не потому что боятся, а потому 
что знают: если она говорит, 
значит, точно знает, что делает. 
Её авторитет в команде непрере-
каем — редкий дар не просто 
управлять, но и вдохновлять.

Пока ребята разгружали ма-
шины, Светлана успевала гото-
вить обед и при этом незаметно 
наводила порядок на кухне. Но 
даже тогда она не забывала про 
разгрузку: каждые 10 минут она 
прибегала, размахивая руками, 
давала указания, поправляла, 
если что-то делали не так, как ей 
хотелось. В глазах — огонь, в го-

лосе — уверенность. Если она 
видела, что что-то пошло не по 
плану, тут же заставляла переде-
лывать работу — для неё важно, 
чтобы всё было идеально.

В команде 
единомышленников

Еще по дороге в ЛНР Светлана 
рассказала, как стала занимать-
ся гуманитаркой.

— С ребятами я знакома уже 
около полутора лет. Началось 
всё довольно просто: я — обыч-
ный житель Кисловодска, ничем 
особо не выделялась, пока в ок-
тябре 2022 года не решила за-
няться гуманитарной помощью. 
Изначально это была адресная 
поддержка для моих однокласс-
ников, которые участвовали в 
СВО. Но вскоре я осознала, что 
моих сил и возможностей хвата-

ет на гораздо большее, чем про-
сто помощь знакомым. Я задала 
себе вопрос: почему бы не рас-
ширить масштабы? Так, в дека-
бре 2022 года я организовала 
отправку первой крупной пар-
тии гуманитарной помощи ка-
дровому военному, хотя сейчас 
уже не помню точно, на какое 
направление. Это была целая 
«Газель» с необходимыми ве-
щами, которую мы собрали со-
вместно с нашим Кисловодским 
колледжем (ГПТУ № 29). Это 
был лишь старт. В том же году я 
познакомилась с Александром, 
одним из первых волонтеров ко-
манды. Через него я узнала, как 
они отправляют помощь на 
СВО, как организованы их по-
ставки, и решила присоединить-
ся. Так началась моя работа в 
команде. Вскоре я встретила 
Сергея и других ребят, и наша 

связь только укрепилась, — го-
ворит Светлана.

Впервые девушка поехала на 
новые территории в январе 2024 
года.

— Это был особый момент для 
меня, словно новая веха в моей 
деятельности. Вскоре после это-
го, уже в феврале, мы отправи-
лись туда вместе с батюшкой, от-
цом Александром. Каждая такая 
поездка — это не просто задача, 
это часть чего-то большего, это 
наше общее дело, объединяющее 
нас, как единомышленников. 
Уже после первой поездки я по-
няла, что не могу оставаться в 
стороне, когда вижу, что могу 
быть полезной. Этот путь объе-
динил нас — людей, которые ве-
рят в добрые дела и общую цель. 
Конечно, если бы выбор был 
другой, я бы предпочла познако-
миться с этими замечательными 

людьми при иных, более мирных 
обстоятельствах. Но я искренне 
рада, что они есть в моей жизни, 
что мы стали словно одна боль-
шая семья. Мы поддерживаем 
друг друга, всегда готовы под-
страховать в трудный момент, — 
рассказывает Светлана. — В на-
шей команде я — единственная 
девушка. Это не просто роль, это 
вызов, который я принимаю с ра-
достью. Я горжусь тем, что могу 
участвовать в этом важном деле, 
и особенно приятно знать, что 
моя работа не остаётся незаме-
ченной.

«Я в шоке!»

Девушка вспоминает, что, ког-
да впервые приехала в Луганск, 
ее охватил настоящий шок.

— Вокруг военная техника, ору-
жие, и в глазах местных жителей 
отражались боль и злость. Обста-
новка была настолько напряжен-
ной, что, когда мне задали во-
прос: «У тебя всё в порядке?», я 
только смогла ответить: «Я в шо-
ке!». В тот момент мне было труд-
но осознать, что всё это происхо-
дит в реальности, в нашем мире, в 
XXI веке. Во второй раз мы заеха-
ли ещё дальше, практически до 
линии фронта, всего в 20 киломе-
трах от передовой. Несмотря на 
опасность, страх как-то не чув-
ствовался — только вновь воз-
никшее чувство шока от непони-
мания: как такое возможно в на-
ше время? Как могло сложиться 
так, что люди, которые были 
когда-то близки, оказались по 
разные стороны баррикад? Для 
меня это особенно больной во-
прос, ведь мои корни уходят в 
Украину. В первые дни после на-
чала спецоперации было страш-
но слышать от украинской родни 
фразу: «Я в Россию ни ногой». 
Но, к счастью, моя тётя оказалась 
достаточно мудрой, чтобы не до-
пустить, чтобы мы стали врагами. 
Я до сих пор вспоминаю наш раз-
говор, когда сказала ей: «Мои ро-
дители прожили вместе 35 лет, и 
ты хочешь, чтобы я сейчас вы-
брала между папой, который 
олицетворяет Украину, и мамой, 
символизирующей Россию? Ни-
когда я этого не сделаю!». И это 
правда. Для меня нет такого вы-
бора, семья всегда будет важнее 
любых конфликтов.

Хотя Светлана пока не делится 
с тётей подробностями своей де-
ятельности здесь, она верит, что 
придёт время, когда сможет все 
ей рассказать.

— Я надеюсь, что рано или 
поздно люди осознают, что это 
противостояние не должно раз-
делять нас. Я уже вижу, как не-
которые начинают понимать 
это, пусть и медленно, но про-
цесс идёт. Мы также продолжа-
ем общаться с друзьями отца, с 
кумовьями, наша связь остается 
такой же крепкой, — говорит 
Светлана.

В обычной жизни

Помимо того, что девушка за-
нимается добровольчеством, она 
еще и работает на двух работах.

— Работаю администратором в 
санатории — это мой основной 
вид деятельности, также рабо-
таю на себя, как самозанятая. 
Мои коллеги полностью под-
держивают меня как в гумани-
тарных начинаниях, так и мате-
риально. Они помогают соби-
рать помощь, отпускают меня, 
когда это необходимо, и я им за 
это бесконечно признательна, — 
говорит она.

Светлана полна решительности 
и желания быть полезной, и с 
первых минут общения стано-
вится ясно: эта девушка здесь не 
случайно. Её характер, энергия и 
целеустремленность сделали её 
ключевой фигурой в этом не-
большом коллективе, и именно 
благодаря таким, как она, вся ра-
бота команды движется вперёд.
АРМИДА КИШМАХОВА

С волонтерами на Донбасс

Хаути Хазритович 
напомнил, что благо-
даря проделанной со-
вместной работе учеб-
ники кабардино-чер-

кесского и адыгейского языков 
впервые вошли в федеральный 
перечень учебной литературы и 
уже направлены в школы. Хоро-
шей традицией стало ежегодное 
проведение международной про-
светительской акции «Черкес-
ский диктант» в канун Дня адыг-
ского языка и письменности, ко-
торый отмечается 14 марта.

— В написании диктанта при-
няли участие свыше 11 тысяч че-
ловек. Диктант в форматах оф-
лайн и онлайн написали в шести 
регионах Юга России, Москве и 
Санкт-Петербурге. В Турции, 
Иордании, Германии, Сирии на-
ши соотечественники активно 
поддержали акцию, демонстри-
руя свою любовь к Отчизне, к 
родному языку. Эта междуна-
родная акция имеет объедини-
тельный фактор для нашего на-
рода, представители которого 
проживают в более чем 50 стра-
нах, — отметил Хаути Сохроков.

Несмотря на очевидную важ-
ность сохранения родного язы-
ка, здесь есть и проблемы. Как 
рассказал нам в интервью руко-
водитель национально-куль-
турного общества «Союз моз-
докских кабардинцев» Руслан 
Факов, желание изучать родной 
язык у его земляков — безгра-
нично, но нет преподавателей.

— Я несколько раз на заседани-
ях МЧА озвучивал эту пробле-
му, и меня всегда слышали и со-
глашались, что такая проблема 
есть, к сожалению, не только в 
Моздоке, но и в других регионах 
России, где проживают черкесы. 

Со временем будут и преподава-
тели, а пока разрешить эту про-
блему можно только онлайн-
уроками, благодаря которым 
сегодня изучают родной черкес-
ский язык наши соотечествен-
ники за рубежом. Такие уроки 
тоже проходят с пользой, но ку-
да лучше, если это будет за 
школьной партой. Если необхо-
димо, то с индивидуальными 
объяснениями учебного мате-
риала учителя ученику, — сказал 
Руслан Факов. 

Соотечественники

МЧА долгое время работает 
над укреплением связей с сооте-
чественниками и социальной 
адаптацией репатриантов. По 

имеющимся данным, к настоя-
щему времени численность ады-
гов (черкесов) — репатриантов, 
поселившихся в российских ре-
гионах, составляет около 5000 
человек. Стало доброй традици-
ей 1 августа отмечать День репа-
трианта в Адыгее, Кабардино-
Балкарии и Карачаево-Черке-
сии как день возвращения на 
историческую родину этниче-
ских адыгов. О положении ады-
гов за рубежом говорил руково-
дитель Федерации черкесских 
культурных обществ в Европе 
(ФЧКО) Зати Сонме. 

— Сегодня очень важный день 
для нас. Как руководитель чер-
кесского европарламента, вер-
нувшись в Германию, расскажу 
моим соплеменникам, о чем шла 

речь на конгрессе и какие кон-
структивные шаги были сделаны 
навстречу укреплению этниче-
ской идентичности и статуса ады-
гов на чужбине. Нельзя не заме-
тить поддержку руководства Рос-
сийской Федерации в лице Пре-
зидента Владимира Путина и его 
мудрой национальной политики. 

Вместе с тем Зати Сонме отме-
тил, что закон «О репатриантах» 
в части возвращения соотече-

ственников на историческую 
родину работает слабо. 

— Я выражу всеобщее мнение 
своих соотечественников, про-
живающих на чужбине, если ска-
жу, что нынешние потомки ма-
хаджиров в большинстве своем 
хотят беспрепятственно вернуть-
ся на Кавказ. Нам всем нужны 
мир и согласие, и черкесы всего 
мира стремятся именно к этому!

Нам было о чем рассказать

Перед делегатами выступил 
председатель общественного 
движения «Адыгэ хасэ» Карача-
ево-Черкесии Али Асланов. Он 
рассказал о работе организации.

— Наши ячейки работают во 
всех городах и районах Карачае-
во-Черкесии, где проживают 
черкесы. Сотрудничаем со шко-
лами и детскими садами, спо-
собствуем проведению допол-
нительных занятий в системе 
образования, то есть вносим 
свой вклад в развитие родного 
черкесского языка. Так, нам уда-
лось при поддержке Главы КЧР 
Рашида Темрезова включить в 
обязательный образовательный 
процесс еще один час родного 
языка. В итоге с сентября нового 
учебного года во всех школах, 
где обучаются черкесские дети, 
для изучения родного языка бу-
дет отводиться 3 часа в неделю.
СВЕТЛАНА КИЛБА

Пресечена нелегальная 
перевозка скота

С января этого года Управлени-
ем Россельхознадзора в рамках 
совместных мероприятий с 
ГИБДД проведено 32 дежурства 
на постах ДПС и 9 выездных рей-
довых мероприятий, в результа-
те которых досмотрено 32 транс-
портных средства. В 
23 случаях обнару-
жены нарушения 
при перемещении 
сельскохозяйствен-
ных животных. 721 
голова перевозилась 
без ветеринарных 
сопроводительных документов и 
использования средств иденти-
фикации животных. Указанный 
факт может создать угрозу воз-
никновения и распространения 
заразных и особо опасных болез-
ней животных. 

По фактам выявленных нару-
шений должностными лицами 
выданы требования о постанов-
ке данных животных на каран-
тин и проведении диагностиче-
ских исследований и ветеринар-
ных обработок.

Транспортировка 
«виртуального» мёда 

Управление Россельхознадзо-
ра выявило нарушение в системе 
«Меркурий», связанное с 
оформлением транспортировки 
мёда до его фактического произ-
водства в КЧР.

Согласно данным, ровно в пол-
ночь ветеринарный врач РГБУ 
«Адыге-Хабльская районная ве-

теринарная СББЖ» Е. Макаова 
оформила транспортный серти-
фикат на 130,85 кг мёда с площад-
ки личного подсобного хозяйства 
Сергеева В. В. Однако сертифи-
кат, подтверждающий производ-
ство этого мёда, был выпущен 
только в 10:09 того же дня. 

«Это является нарушением при-
каза Минсельхоза России, регу-

лирующего оформ-
ление ветеринарных 
документов. В связи с 
инцидентом Сергее-
ву объявлено преду-
преждение, а инфор-
мация о нарушении 
направлена в Управ-

ление ветеринарии КЧР для 
дальнейших действий», — гово-
рится в сообщении. 

Ликвидировали свалку  
из навоза и соломы

Управление Россельхознадзо-
ра сообщило об успешной лик-
видации свалки навоза и соломы 
на сельскохозяйственных зем-
лях в ауле Адыге-Хабль Карача-
ево-Черкесской Республики.

«Нарушения земельного зако-
нодательства были установлены 
должностными лицами Управле-
ния Россельхознадзора в июле 
2024 года. На земельном участке 
сельскохозяйственного назначе-
ния находился частично пере-
гнивший навоз вперемешку с со-
ломенной подстилкой. Общая 
площадь захламления составила 
71 кв. м. Тогда правообладателю 
земельного участка Кемову А. А. 
было объявлено предостереже-
ние о недопустимости наруше-

ния обязательных требований и 
предложено привести участок в 
состояние, пригодное для веде-
ния сельскохозяйственного про-
изводства», — говорится в доку-
менте ведомства.

В результате правообладатель 
оперативно отреагировал на пре-
достережение, и к концу августа 
участок был очищен от побоч-
ных продуктов животноводства.

Айран в экспресс-режиме

Управление Россельхознадзо-
ра при мониторинге информа-
ции, размещенной в автоматизи-
рованной системе «Меркурий», 
выявило в КЧР перемещение 
молочной продукции за нело-
гичный период времени.

«Установлено, что индивиду-
альный предприниматель Кип-
кеев Р. И. из Черкесска 8 августа 
2024 года в 11:46 оформил вете-
ринарные сопроводительные до-
кументы на партию айрана весом 
3,6 кг. Продукция направилась в 
село Уруп. Спустя всего 9 минут 
груз был получен уполномочен-
ным лицом ООО «Анжела» при 
том, что населенные пункты раз-
деляет более 100 км. Этот факт 
говорит о нарушении ветеринар-
ных правил организации работы 
по оформлению ветеринарных 
сопроводительных документов в 
электронном виде, установлен-
ных приказом Минсельхоза 
РФ», — пояснили в ведомстве. 

ООО «Анжела» объявлено 
предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных 
требований законодательства.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Всем нужны мир и согласие, и мы стремимся к этому

«Материалы, кото-
рые выпускают в реги-
онах, практически без 
редакции и правок 
проходят в федераль-

ном эфире. За этим стоит боль-
шой труд, потому что мы вместе 
вырабатываем стандарты всех 
электронных СМИ», — отметил 
Сабитов. 

На разных площадках форума 
неоднократно поднималась 
речь о роли местных средств 
массовой информации. Мест-
ные издания были признаны 
важными для укрепления граж-
данского общества и демокра-
тии. Участники говорили о том, 
как поддерживать местную 

журналистику, активно реаги-
руя на проблемы своих сооб-
ществ», — рассказала Люсана 
Абидокова.

Все гости форума отмечали: 
чтобы понять атмосферу этого 
масштабного события, нужно 
было побывать здесь, услышать 
высококлассных спикеров, уви-
деть горящие глаза участников, 
погрузиться в глубину развер-
нувшихся дискуссий. В рамках 
форума прошло около 80 меро-
приятий: мастер-классов, пре-
зентаций, круглых столов, дис-
куссий, выставок. На площадках 
выступили 60 спикеров: полити-
ков, общественных деятелей, 
представителей ведущих медиа. 

Ежедневно на локациях прохо-
дили интеллектуальные игры, 
викторины, аукционы идей, ко-
торые непременно завершались 
вручением памятных сувениров 
и подарков.

Медиафорум в 2024 году со-
брал более 1000 участников из 
89 регионов России и друже-
ственных государств. В нем уча-
ствовали представители СМИ 
из Беларуси, Абхазии, Казах-
стана, Китая, Индии, Сербии, 
Черногории, Италии и Турции. 
Делегатам и организаторам по-
ступил приветственный адрес 
Президента России Владимира 
Путина.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Урок для будущих 
воспитателей

В преддверии Дня воспита-
теля министр образования и 
науки КЧР Инна Кравченко 
провела со студентами ре-
спубликанского педагогиче-
ского колледжа, обучающи-
мися по направлению «До-
школьное образование», за-
нятие. Урок был посвящен 
теме «Методы и технологии 
развития речи детей до-
школьного возраста в игро-
вой деятельности». Студен-
ты, объединившись в коман-

ды, продемонстрировали 
применение различных ме-
тодов и технологий речевого 
развития детей в игровой 
деятельности, включая эле-
менты теорий решения изо-
бретательских задач, мнемо-
техники и серии заданий. Во 
время занятия будущие вос-
питатели смогли задать Ин-
не Владимировне интересу-
ющие их вопросы, а также 
показали свои умения, зна-
ния и навыки, которые по-
могут им в дальнейшей рабо-
те с юными жителями респу-
блики.

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР ИНФОРМИРУЕТ

Светлана Прадий с волонтерами встречается с бойцами из Ставропольского края

Тема дня

Продолжение следует

Ц И Т А Т А

СВЕТЛАНА 
ПРАДИЙ
волонтер

Мой отец — чистокровный 
украинец, и вторая моя ро-
дина — город Днепропе-
тровск. Сейчас его переиме-
новали. Там осталась папина 
родная сестра, моя тётя, 
и, к счастью, наши родствен-
ные связи не оборвались. 
За это я невероятно благо-
дарна своей семье. Мы смог-
ли сохранить здравомыслие  
и не позволили политиче-
ским разногласиям разру-
шить наши отношения.

Наша пресса поддержала СВОих

Делегаты Карачаево-Черкесии проходят регистрацию на конгресс МЧА

»
с. 1

единогласным решением на пост президента МЧА был переиз-
бран Хаути Сохроков. Участники конгресса также выбрали ви-
це-президентов и членов исполкома, председателя и членов 
ревизионной комиссии, которые также остались на своих ме-
стах. Резолюция конгресса будет официально оглашена в бли-
жайшее время.

К С Т А Т И ,

В старом здании за-
менены окна и двери, 
постелены новые по-
лы, обновлены стены.

— С этим зданием, ко-
торое надо было полностью ре-
конструировать и реставриро-
вать, нам пришлось здорово по-
трудиться. Ведь не зря говорят, 
что легче сделать что-то новое, 
чем привести в порядок старое. 
Но мастера здесь работают хоро-
шие, им удалось сделать невоз-
можное. Очень доволен их рабо-
той, но главное, чтобы довольны 
остались те, кто будет здесь зани-
маться, к чему мы и стремимся, — 
сказал Мирза Лоов.

В пристроенном корпусе пока 
еще пыль столбом, слышен шум 

работающих строительных ме-
ханических средств и ощущает-
ся запах, которым всегда сопро-
вождаются ремонтные работы. 
Обычному человеку находиться 
в таком помещении некомфор-
тно, но для мастеров — обычное 
дело.

— Если вы заметили, мы рабо-
таем с новыми шпаклевочными 
аппаратами, благодаря которым 
освоили новый современный 
метод штукатурки. Аппарат дает 
напор на штатив, в результате 
чего разбрызгиватель равно-
мерно распределяет жидкую 
штукатурку по поверхности. Это 
очень экономит время. Как го-
ворится, работай и наслаждай-
ся. А что касается копоти и пы-

ли, так мы привыкли и порой не 
замечаем. Главное, чтобы рабо-
та была выполнена качественно 
и в соответствии со всеми требо-
ваниями, — говорит штукатур-
маляр из аула Али-Бердуков-
ского Хазраиль Хутов.

Общая площадь ДШИ — более 
тысячи квадратных метров. Вну-
шительная? Конечно. Но это 
вполне оправданно, ведь сюда 
приезжают заниматься юные да-
рования из разных населенных 
пунктов. Здесь в комфорте они 
будут учиться играть на музы-
кальных инструментах, танце-
вать, рисовать… Замечательно, 
когда для детей создаются все 
условия для роста и развития! 
СВЕТЛАНА КИЛБА

И вновь зазвучит музыка
»
с. 1

»
с. 1

Коротко

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Его жизнь трагически оборва-
лась на самом пике славы  
и общественного признания.  
А прожил он до обидного ма-
ло — что такое 42 года  
для мужчины, горца, в самих 
генах которого заложено дол-
голетие… 

Сам его уход — от заземлив-
шейся молнии высоковольтной 
линии передачи в 6000 вольт — 
был жестоко несправедлив и ка-
зался мистикой. И сколько же 
талантливых произведений на-
писал бы наш земляк, не обо-
рвись его жизнь так рано! Но его 
литературное наследие, что он 
оставил нам, замечательно. 
Мусса Батчаев, автор более де-
сятка книг на русском и родном 
языках, лауреат ряда престиж-
ных премий, занимался ещё об-
работкой карачаевских легенд и 
сказок. Благодаря переводам на 
английский, немецкий, фран-
цузский, испанский, польский 
языки его повести узнало пол-
мира.

Ему чужды были  
ненужные красивости

Знакомство с творчеством 
Муссы Батчаева в далёкой юно-
сти ошеломило меня и восхити-
ло — откуда такой слог и мастер-
ство добраться до чувствитель-
ных струн души самого иску-
шённого читателя! И как же я 
плакала над его «Серебряным 
дедом» — рассказом о старом 
мельнике, у которого на фронте 

погибли все сыновья-красавцы. 
А сам он, умирая от горя, «ве-
рит» письмам якобы от них, на-
писанным почтальоном Ибра-
гимом. И этот секрет хранит 
весь аул…

А, глотая страницы маленькой 
повести «Когда осуждают пред-
ки», я была поражена монумен-
тальным образом старой карача-
евки, овеянным подлинным дра-
матизмом. «Сколько же надо 
иметь в себе соков, чтобы воспи-
тать около десятка жизней и не 
засохнуть при этом вконец!» — 
размышляет герой повести. А 
мне виделась моя собственная 
бабушка из Нижней Мары, кото-
рая тряслась с восьмерыми деть-
ми в холодном товарняке, унося-
щем их на чужбину в ноябре 1943 
года: «И когда бабушка расска-
зывает о прежнем житье-бытье, 
не кряхтит, не плачет, но не 
скрывает: мудрость змеи, вынос-
ливость лошади нужны были ей, 
чтобы как-то окрылить — опе-
рить свой немалый выводок».

Однажды мой незабвенный 
коллега по журналистскому це-
ху Миша Накохов сказал: «Я не 
был, к сожалению, знаком с 
Муссой Батчаевым. Мы разми-
нулись возрастом, временем, 
эпохой. Всё написанное им вы-
двинуло его в ряд незаурядных 
мастеров слова не только в Ка-
рачаево-Черкесии, но и в Рос-
сии». И скорее, первым посылом 
для этого была его драматиче-
ская повесть «Элия» (Молния), 
напечатанная в журнале 
«Юность» в 1976 году и принёс-
шая автору большую извест-
ность. 

Герой повести — горский 
мальчик обожает красивую и 
грациозную лошадь по кличке 
Элия, выросшую у них во дворе. 
По постановлению сельсовета в 
ауле запретили держать дома 
лошадей, и поначалу отец был 
вынужден прятать Элию. Но в 
итоге в силу обстоятельств ло-
шадь отцу пришлось зарезать, и 
на белоснежном зимнем дворе 
образовывается красный круг. 
Двенадцатилетний мальчуган, 
на глазах которого отец растил и 
холил Элию, а потом своей же 

рукой лишил её жизни, испыты-
вает потрясение.

Писатель образом-символом — 
красным кругом на снегу — вно-
сит драматический накал в про-
изведение. И в этом кругу борют-
ся два чувства мальчика — скорбь 
по лошади и жалость к отцу, под-
давшемуся обстоятельствам: 
«Отец сказал: когда вырасту, всё 
пойму, всё прощу». Да, отец, ты 
оказался прав. Но только почему 
и теперь, через столько лет, не 
может оставаться для меня свет-
лым и тихим тот мой час, тот мой 
миг, когда оживает вдруг память 
и я вижу, как, не чуя под собой 
земли, мчится по заснеженным 
улицам тонконогая белая ло-
шадь?»

И тем не менее произведения 
Муссы Батчаева жизнеутверж-
дающи и наполнены 
светлыми чувства-
ми. И каждый раз, 
бывая в его родном 
ауле, где я знакома 
со многими, неволь-
но ищу в них знако-
мые черты, описан-
ные в повести «Аул 
Кумыш», которые 
проявляются в ны-
нешних поколени-
ях. И сегодня в них 
найдутся свои Даут и Хаджи-Да-
ут, Айдамбул и Хохалай с их ис-
крящимся юмором и жизнелю-
бием. 

Халимат Байрамукова так пи-
сала о Муссе Батчаеве: «Талант 
писателя в нём вызревал в самой 
гуще народа, и он уверенно, спо-
койно поднимался к своему зе-
ниту, без чьего-то ни было про-
теже. Ему были чужды ненуж-
ные красивости. Книги Муссы 
как сама жизнь — правдивы, 
сложны, философичны!».

Расскажите мне о брате

Мы сидим за чашкой кофе с 
Магомедом Хаджи-Кишиеви-
чем Батчаевым, до недавнего 
времени профессором кафедры 
экономики и финансовых дис-
циплин КЧГУ. С первых же ми-
нут общения он подкупает му-
дростью, не лишённой иронич-

ности самооценок. Временный 
тайм-аут, как признался мой 
визави, он взял по состоянию 
здоровья и в университет еще 
обязательно вернётся. Тем бо-
лее, научной работой занимать-
ся он не прекращает, участвуя 
дистанционно в международ-
ных форумах. За плечами у него 
диплом Российского универси-
тета дружбы народов им. Патри-
са Лумумбы (РУДН), стажиров-
ка в университете Небраски 
(США), научные исследования в 
вузах штатов Миннесота и 
Джорджия. А начинал он пере-
водчиком-синхронистом в Ин-
дии от Министерства внешне-
экономических связей СССР в 
конце 70 годов.

— Магомед Хаджи-Кишиевич, 
расскажите о своём брате Муссе, 

чьё творчество и по сей день пи-
тает нравственные корни земля-
ков. Певец малой родины, он 
был звучным голосом поколе-
ния…

— Мусса, наш старший брат, 
родился 2 октября 1939 года. За 
ним шли Сапият, Фатима, Амур, 
Борис, Айшат, я и Ахмат. Как из-
вестно, аул Кумыш, наш родной 
аул, образовался в 1932 году, и 
его населили в основном выход-
цы из Учкуланского ущелья. В 
их числе и наши родители — 
Хаджи-Киши и Шамак Батчае-
вы, они были однофамильцами. 
Между Муссой и мной было це-
лое поколение, поэтому к нам, 
младшим, он относился по-
отцовски, опекал и воспитывал 
своим примером. К моменту 
возвращения на родину из Сред-
ней Азии Мусса уже окончил 
среднюю школу, и его трудовой 
путь начался в совхозе «Карача-

евский», где он работал сакман-
щиком. Познал наш старший 
брат и нелёгкий труд подземно-
го откатчика на шахте треста 
«Ставропольуголь».

…Поступив на филфак КЧГПИ, 
Мусса сразу же стал членом ли-
тературного кружка, которым 
руководила доцент Людмила 
Егорова. И именно здесь начи-
нают проявляться задатки его 
литературного дарования. Он 
пишет стихи, рассказы, задумы-
вается о том, чтобы внести свою 
лепту в карачаевскую драматур-
гию. Уже в 1966 году на семина-
ре молодых авторов в Черкесске 
писатели Леонид Соболев, Да-
вид Кугультинов, Григорий Ла-
донщиков тепло отозвались о 
даровании Муссы. Рассказы, 
одобренные ими, вошли в его 
книгу «Быть человеком».

— После окончания КЧГПИ 
Мусса преподавал литературу и 
русский язык в Кумышской шко-
ле, и мы, младшие, прошли через 
его руки, — продолжает Магомед 
Батчаев. — Мусса ещё в вечерней 
школе работал, так на его уроки, 
как на захватывающие лектории, 
частенько заходили аульчане. 
Сколько себя помню, брат посто-
янно учился: он окончил Мо-
сковский институт театрального 
искусства, Литературный инсти-
тут имени Горького. Он стремил-
ся, чтобы мы, его младшие, полу-
чили хорошее образование. Ког-
да я рискнул поступать в универ-
ситет дружбы в Москве, Мусса 
был рядом со мной, не спал ноча-
ми перед каждым моим экзаме-
ном. И как же он искренне радо-
вался нашим успехам, являясь 
той скрепой, на которой держа-
лась духовная связь нашей се-
мьи! Мы и сегодня дружны и жи-
вём по заветам нашего Муссы, 
гордимся его дочерью Эльвирой 
и тремя внуками Расулом, Аль-
биной, Магомедом. А когда со-
бираемся все вместе в родном 
ауле, мы с гордостью шагаем по 
центральной улице Муссы Бат-
чаева и смотрим на мир его глаза-
ми, где в чести верность родной 
земле, доброта к людям, ответ-
ственность за свои поступки.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ 

Его книги как сама жизнь...
Завтра исполняется 85 лет со дня рождения карачаевского писателя, 
поэта, драматурга Муссы Батчаева

Путешествие в детство вместе 
с Банком России 
В Черкесске прошла уникальная фотовыставка

Страна, в которой я живу, — 
самая лучшая в мире. Чтобы 
увидеть и северное сияние,  
и белых медведей, и пусты-
ню, и высокие горы с ледни-
ками, не надо никуда уез-
жать, все это есть в России, 
потому что наша страна — са-
мая большая в мире! 

Когда я вырасту и стану рабо-
тать, обязательно поеду на Се-
вер, чтобы увидеть оленей, се-
верное сияние и тайгу. И обяза-
тельно на озеро Байкал — самое 
большое пресноводное озеро на 
Земле! Буду ездить по всей Рос-
сии, чтобы самой увидеть, какая 
моя страна разная и огромная. 

А пока я живу в Карачаево-
Черкесии. Наша республика не-
большая, но очень красивая! У 
нас берет начало знаменитая 
река Кубань, на нашей террито-
рии находится самая большая 
гора Европы — Эльбрус! Наша 
вода — самая чистая и вкусная, 
потому что течет с ледников. 
Когда мы с папой и мамой езди-
ли в Домбай, мы поднимались к 
водопаду Алибек — он очень 
мощный и красивый, с ним луч-
ше не шутить! А выше него рас-

положен одноименный ледник 
— там очень холодно, дует ветер. 
Чтобы он не сердился, мы пода-
рили вечному льду маленький 
букетик цветов — это было 
очень красиво… 

Когда к нам приезжают друзья, 
мы часто возим их в Домбай или 
Архыз. Они всегда восхищаются 
нашей природой и говорят, что 
нам очень повезло — мы живем 
в такой красивой республике. А 
еще больше они восхищаются и 
удивляются, когда мы им рас-
сказываем, как дружно мы жи-
вем. В Карачаево-Черкесии жи-
вут представители самых раз-
ных национальностей, разной 
веры. Одни ходят в церковь, 
другие — в мечеть, у нас разная 
культура и разные обычаи. Но 
мы из-за этого не ссоримся, а 
уважаем друг друга. Многие да-
же женятся, рожают детей, хо-
дят друг к другу в гости. У нас на 
улице живут и абазины, и черке-
сы, и карачаевцы. Моя подруж-
ка Ясмина — карачаевка, мы с 
ней вместе ходили в детский сад. 
Теперь в одну группу ходят ее 
сестра Айсель и моя младшая се-
стренка Марфа. Они тоже дру-
жат, вместе катаются на качелях 
и собирают орехи. 

Когда у нас, православных, на-
ступает Пасха, мы несем им кра-
шеные яйца и куличи. А когда 

они празднуют Уразу-байрам 
или Курбан-байрам, обязатель-
но приносят нам лакумы и сла-
дости. А чаще всего мы не ждем 
праздника, просто испечем пи-
рог или булочки и угощаем друг 
друга. Мне нравятся хычины, 
которые печет наша соседка те-
тя Фатима, а ее внуки с удоволь-
ствием едят у нас в гостях блины 
и пиццу, которые готовит моя 
мама. 

Наш дом жактовский, в нем че-
тыре квартиры. У 
нас общий двор и 
большой навес. Мы 
там рисуем, играем, 
а по вечерам все вме-
сте пьем чай, расска-
зываем новости. Мы 
очень дружные со-
седи, ходим друг к другу в гости, 
а моя младшая сестра любит 
есть суп у тети Тани. Летом мы 
все вместе ездили отдыхать в Те-
берду на два дня — и взрослые, и 
дети, всего 20 человек. Мы ходи-
ли в Тебердинский националь-
ный парк, видели волков и 
огромных зубров. На берегу Те-
берды жарили шашлык, а потом 
играли в «крокодила». Нам бы-
ло очень весело! 

Недавно наша соседка Вика 
выходила замуж, ей все помога-
ли — делали различные украше-
ния, цветы из бумаги, украшали 

двор. Свадьба была очень весе-
лой, а невеста —самой красивой! 
Моя мама говорит, что главное 
богатство страны — не ее приро-
да и полезные ископаемые, а ее 
люди. Мы всегда помогаем друг 
другу, у нас на Кавказе так при-
нято.

Когда-нибудь я вырасту и тоже 
выйду замуж, и у меня будет 
трое детей, как у моих родите-
лей. И такая же дружная и креп-
кая семья, как у них. Мне очень 

нравится, когда мы 
вечерами пьем вкус-
ный чай и рассказы-
ваем друг другу все-
все-все. А еще мне 
нравится, что я могу 
говорить «мама» и 
«папа», а не «роди-

тель № 1» или «родитель № 2», 
как в некоторых других странах. 
Еще у меня есть дедушка и ба-
бушка, к которым мы часто хо-
дим в гости. Бабушка печет нам 
блинчики и пироги, а дедушка 
жарит на костре сосиски. Они 
говорят, что для них это только 
в радость, потому что они нас 
очень любят, мы — одна семья. 
А семья — это главное! Когда я 
вырасту, я тоже буду своим вну-
кам печь блинчики и водить их в 
детский сад, а если попросят, бу-
ду помогать делать уроки и гу-
лять с ними. 

Кем я стану, когда вырасту, пока 
не знаю. Мой друг Тимур хочет 
стать хорошим спортсменом, он 
ходит на самбо. Арсен мечтает 
работать в военном госпитале, 
как его папа. Мой младший брат 
хочет служить в спецназе, как 
наш папа. Поэтому он ходит на 
карате, чтобы быть сильным и 
смелым, как он. Мама говорит, 
что я могу выбрать любое дело по 
душе и стать кем угодно — космо-
навтом, художником и даже мэ-
ром! Для этого надо только хоро-
шо учиться и идти к своей цели. 
Если я стану мэром, то постара-
юсь, чтобы в нашем городе везде 
были хорошие, ровные дороги, 
чтобы у всех были хорошие зар-
платы и много красивых цветов! 

А пока я буду хорошо учиться и 
ждать своего папу. Я им очень 
горжусь! Ему 34 года, в 32 он 
стал майором, ему никто не по-
могал. Сейчас он сражается в 
зоне проведения спецоперации, 
чтобы такие же девочки, как я, 
могли ходить в школу и спокой-
но учиться, получать пятерки. А, 
может, четверки — это тоже хо-
рошо. Когда он вернется домой, 
мы устроим для него настоящий 
праздник, а я испеку ему вкус-
ный пирог с творогом или ябло-
ками. Ведь семья — это главное! 
СОФЬЯ ЖВАКИНА, 
12 лет, г. Черкесск

До 20 октября продолжается 
прием заявок на участие  
во Всероссийском фестивале 
авторской песни для девушек 
«Катюша». Фестиваль ставит 
себе целью продолжать и раз-
вивать традиции написания  
и исполнения женской патри-
отической песни. 

Фестиваль приглашает к уча-
стию девушек от 18 до 35 лет, 
которые пишут и исполняют 
собственные песни на патриоти-
ческие темы. Важно, чтобы пес-
ни были новыми и ранее не ис-
полнялись другими артистами. 
Темы песен могут быть разные: 
воинская доблесть; семья и ма-
теринство; гордость за Россию; 
красота родного края…

Заявки подаются через сайт 
фестиваля katyushafest.ru в фор-
мате видео или аудиозаписи ис-
полнения песни и краткого рас-
сказа заявительницы о себе, 
своем творчестве и истории соз-
дания данной композиции. На-

циональная принадлежность 
участниц и язык исполнения не 
имеют значения — фестиваль 
ориентирован на многонацио-
нальную российскую культуру.

Оценивать конкурсные заявки 
будет авторитетное жюри, в со-
став которого вошли: народная 
артистка России Лариса Долина, 
певица и композитор Виктория 
Черенцова, продюсер телепере-
дачи «Квартирник у Маргулиса» 
Алина Котова и др. 

Имена финалисток будут объ-
явлены 4 ноября. Для каждой из 
них организуют профессио-
нальную запись авторской пес-
ни, а заключительным этапом 
станет выпуск сборника песен на 
популярных платформах «Ян-
декс Музыка» и «ВК Музыка».

Десять артисток с наибольшим 
количеством баллов получат 
возможность выступить на гала-
концерте в феврале 2025 года, 
который будет приурочен ко 
Дню защитника Отечества. По-
бедительницы также выступят 
перед российскими военнослу-
жащими, поднимая боевой дух 
участников СВО.
Соб.инф.

Карачаевский писатель Мусса Батчаев (1939–1982)

Память

как драматург Мусса Батчаев 
открыл новую яркую страни-
цу в развитии карачаевского 
театра. Его непревзойдён-
ные, искрящиеся юмором 
пьесы «Аймуш», «Судьба  
и честь», «Дуэль», «Батыр-
джан и храбрый козёл» вош-
ли в репертуар карачаевско-
го и балкарского театров.

К С Т А Т И ,

Талант писателя  
в нём вызревал  
в самой гуще народа, 
и он уверенно 
поднимался  
к своему зениту

Выставка, которая проходила 
с 11 по 15 сентября, называ-
лась «Путешествие в дет-
ство». Здесь была представ-
лена коллекция из 31 фотопо-
лотна, каждое из которых 
изображало памятные моне-
ты, выпущенные в разное 
время, посвященные персо-
нажам отечественной анима-
ции, героям народных ска-
зок, а также выдающимся де-
ятелям искусства. 

Помимо великолепных изо-
бражений самих монет, на стен-
дах можно было найти дополни-
тельную информацию о каждой 
из них: год выпуска, тираж, а 
также сведения о скульпторе и 
художнике, создавших монету. 
Это давало возможность посе-
тителям более детально погру-
зиться в мир нумизматики и уз-
нать много нового о процессе 
создания памятных монет.

Особый интерес у гостей вы-
ставки вызывали монеты, посвя-
щённые персонажам советской 
мультипликации. Например, 
трехрублевая серебряная монета 
2018 года с цветным изображе-
нием сцены из знаменитого со-
ветского мультфильма «Ну, по-
годи!». На монете можно увидеть 
волка и зайца, героев легендар-
ной анимации, знакомой не-
скольким поколениям зрителей. 
Ещё одним ярким экспонатом 
стала монета, выпущенная в 2019 
году к 50-летнему юбилею муль-

тфильма «Бременские музыкан-
ты». На ней изображена финаль-
ная сцена, где герои мультфиль-
ма, объединившись в музыкаль-
ную группу, мчатся навстречу 
новым приключениям.

На выставке также можно бы-
ло увидеть монеты с изображе-
нием таких узнаваемых персо-
нажей, как Чебурашка и Кроко-
дил Гена, Маша и Медведь, Вин-
ни Пух и его верный друг 
Пятачок, а также полюбивший-
ся многим Умка и его мама, 
Медведица. Эти персонажи глу-
боко укоренились в сердцах 
российских зрителей и продол-
жают радовать новые поколе-
ния детей. Одной из необыч-
ных, пожалуй, стала монета с 
изображением известной кар-
тины Валентина Серова «Де-
вочка с персиками», которая 
дала возможность не только 
вспомнить детство через муль-
тфильмы, но и обратиться к ве-
ликим произведениям русской 
живописи.

— Мы хотели, чтобы посетите-
ли не только окунулись в дет-
ство, вспомнили любимые обра-
зы из мультфильмов, сказок, 
картин, но и ближе познакоми-
лись с технологиями монетного 
дела. Над каждой памятной мо-
нетой трудилась команда специ-
алистов, которой удалось в дета-
лях воссоздать художественное 
изображение. Увидеть эти про-
изведения искусства своими 
глазами смогли сотни гостей 
нашей выставки, — отметил Ра-
уф Тугов, заместитель управля-
ющего Отделением Банка Рос-
сии по Карачаево-Черкесии.

Кроме того, в рамках выставки 
эксперт Отделения Банка России 
Руслан Хатукаев провёл мастер-
класс, во время которого специ-
алист рассказал о современных 
способах защиты денежных зна-
ков от подделок и поделился ме-
тодами самостоятельной про-
верки подлинности банкнот. Это 
стало важной частью выставки, 
позволившей посетителям не 
только насладиться художе-
ственными экспонатами, но и по-
высить свою финансовую гра-
мотность. Вопросы подлинности 
денежных знаков остаются акту-
альными в современном обще-
стве, и знания, полученные на 
мастер-классе, помогут людям в 
повседневной жизни.

Таким образом, новая выстав-
ка не только вернула посетите-
лей в детство и дала им возмож-
ность насладиться знакомыми с 
детства образами, но и открыла 
перед зрителями двери в мир ну-
мизматики.
АРМИДА КИШМАХОВА

Курьер муз

фотовыставка «Путешествие 
в детство» стала продолжени-
ем череды культурных меро-
приятий, проводимых Бан-
ком России в Черкесске. На-
помним, что в 2023 году  
в картинной галерее уже про-
ходила другая фотовыставка 
под названием «Время  
и деньги». Она была посвяще-
на истории развития налич-
ного денежного обращения  
в России и имела большой 
успех среди зрителей.

К С Т А Т И ,

Посетители выставки знакомятся с ее экспонатами

Моя любимая Россия!
Устами ребенка

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Весь мир – мой храм
В Черкесске, в картинной га-

лерее, в минувший четверг от-
крылась персональная выстав-
ка народного художника Ре-
спублики Южная Осетия Бо-
риса-Георгия Габараева. Это 
событие приурочено к 165-ле-
тию со дня рождения великого 
осетинского поэта и публици-
ста Коста Хетагурова. На вы-
ставке представлены иллю-
страции к произведениям Ко-
ста Хетагурова, а также живо-
писные и графические работы, 
которые отражают не только 
борьбу осетинского народа за 
независимость, но и красоту и 
величие родной земли.

Современный взгляд 
на прошлое

В Грозном состоялась Между-
народная научная конферен-
ция «Шейх Мансур (Ушурма 
Алдынский) — первый имам 
Кавказа: религиозная и воен-
но-политическая деятельность 
(1785–1791)», организованная 
Академией наук Чеченской Ре-

спублики. В ней приняли уча-
стие более 40 ученых из России 
и пяти зарубежных стран. Ка-
рачаево-Черкесский музей-за-
поведник им. М. О. Байчоровой 
на конференции представил за-
ведующий сектором дореволю-
ционной истории, к. и. н. Ша-
миль Батчаев. Он выступил в 
качестве модератора секции 
«Восточная политика России в 
XVIII в. Россия и народы Север-
ного Кавказа». В ходе ее работы 
Шамиль Батчаев представил 
доклад на тему «Из истории на-
чального этапа присоединения 
Карачая к России (1780-е гг.)».

О больничных листах
С начала 2024 года более 27 

тысяч жителей республики 
оформили 33840 электронных 
листков нетрудоспособности. 
На оплату больничных листов 
Отделение СФР по КЧР пере-
числило жителям региона по-
рядка 345,3 млн рублей. Кста-
ти, сегодня у граждан есть по-
стоянный доступ к информа-
ции о своих больничных 
выплатах. Сведения о статусах 

больничного листа и информа-
ция об оплате направляется в 
личный кабинет гражданина на 
портале «Госуслуги».

Обсудили вопросы 
реабилитации

В Санкт-Петербурге 24–26 
сентября проходил VII Между-
народный реабилитационный 
форум. На нем был представ-
лен передовой опыт регионов в 
реабилитации и абилитации 
инвалидов и детей-инвалидов, 
а также обсуждались актуаль-
ные вопросы реализации прав 
инвалидов в России, развития 
в стране системы комплексной 
реабилитации и абилитации 
инвалидов по различным на-
правлениям, ранней помощи и 
сопровождаемого прожива-
ния. В форуме приняли участие 
представители Минтруда и 
соцзащиты РФ, ведущих орга-
низаций РФ в сфере реабили-
тации инвалидов и детей-инва-
лидов, а также специалисты в 
сфере реабилитации из других 
стран. Была здесь и делегация 
Карачаево-Черкесии.

КороткоВсероссийский фестиваль 
«Катюша» ждет таланты

Анонс
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Ахмед Ведзижев может рас-
сказать о камнях много, а точ-
нее, то, что надо знать камен-
щику-реставратору, и намно-
го больше. Он один из первых 
12 выпускников школы ка-
менщиков-реставраторов 
«Наследие», открытие кото-
рой состоялось в октябре 
2023 года в Джейрахском рай-
оне Ингушетии. В мае нынеш-
него года состоялся выпуск 
первых специалистов, серти-
фицированных мастеров ка-
менщиков-реставраторов, 
которые сегодня участвуют 
в восстановлении средневеко-
вых башенных комплексов 
в горных селениях.

Познавая себя

Ахмед Ведзижев родился и вы-
рос в многодетной семье в селе 
Плиево. Окончив бакалавриат и 
магистратуру по ингушской ли-
тературе и отправившись в сво-
бодное плавание, Ахмед начал 
пробовать себя в разных ипоста-
сях, в том числе и в строительной 
отрасли, чтобы как-то справ-
ляться с финансовыми потреб-
ностями. А чтобы реализовать 
свои педагогические способно-
сти, он составил собственную 
программу по изучению ингуш-
ского языка, а точнее онлайн-
программу для детей, которые 
вообще не владеют родным язы-
ком. Этот проект оказался очень 
востребованным в основном ин-
гушами, живущими за пределами 
республики, в том числе за рубе-
жом, и желающими изучить свой 
родной язык.

Но Ахмеда не покидало жела-
ние познать и изучить ещё что-то 
новое, более интересное и увле-
кательное. И этим чем-то оказа-
лась профессия каменщика-ре-
ставратора. 

— Я это понял, когда услышал, 
что у нас открывается такая шко-
ла, и, не раздумывая, подал заяв-
ление, — рассказывает Ахмед. — 
У меня было большое желание 
глубже изучить историю нашего 
народа, изучить архитектурную 
составляющую, узнать, как наши 

предки строили башни, изнутри 
исследовать и освоить это ремес-
ло. Это была сильная мотивация. 
И потом, заслуживало доверие, 
что руководить школой будет из-
вестный реставратор Рамзан 
Султыгов. И в целом, сами камни 
тянули меня своим магическим 
существом, своими неизведан-
ными тайнами.

Школьные будни 

Пройдя серьезный отбор в 
школу, он приступил к занятиям. 

— Они начались в январе этого 
года, — вспоминает Ахмед Вед-
зижев. — Наше ремесленное об-
разование проходило в башен-

ном комплексе Нижний Пуй, 
расположенном за храмом Тха-
ба-Ерды, у места впадения в реку 
крупного притока Гулой-хи, 
почти на границе с Грузией. 

Занятия были увлекательные, 
познавательные. Чтобы вы по-

нимали, мы не только учились 
реставрировать каменные строе-
ния, мы изучали историю наро-
да, здесь укреплялись исконно 
ингушское мировоззрение, лю-
бовь к культуре, традициям и 
истории. 

Образовательный процесс был 
многосторонним и интересным. 
У нас теория и практические за-
нятия проходили и проходят 
параллельно, сюда входят и по-
левые работы. Мы изучали не-
сколько дисциплин: этногра-
фию, археологию, геологию. 
Проходили и технику безопас-
ности, получали навыки по ока-
занию первой медицинской по-
мощи. Но прежде всего, конеч-
но, мы постигали науку по обра-
ботке камня, которая включает 
в себя теорию и практику. На 
теории реставрации Рамзан 
Султыгов знакомил нас с миро-
выми реставрационными шко-
лами, с европейской культурой, 

в частности, с тонкостями зам-
ковой, дворцовой, храмовой ар-
хитектуры. Разумеется, и с на-
шей башенной архитектурой, с 
архитектурой раннего средневе-
ковья и т. д. 

Школа нам дала многое, но пре-
жде всего — толчок к действию, 
заложила в нас основы к тому, 
чтобы мы уже в процессе дея-
тельности лучше и глубже могли 
и хотели познавать и совершен-
ствовать полученные знания и 
опыт. 

И ещё, важный очень момент, 
школа целенаправленно набира-
ет представителей разных тей-
пов, чтобы у каждого рода был 
свой мастер-реставратор. 

Молодой реставратор 
и инструктор 

В настоящее время Ахмед Ва-
самбекович принимает участие в 
реставрационных работах в 
Нижнем Пуе, в частности восста-
навливает жилую башню № 3, и 
параллельно занимается педаго-
гической деятельностью. 

— В Нижнем Пуе есть класси-
ческая боевая башня в шесть 
этажей, достигающая 30 метров 
в высоту, с пирамидальной 
сланцевой кровлей, на которой 
сохранился замковый камень. 
Башня почти не пострадала. Не 
повреждены и машикули (бал-
кончики без дна в верхнем до-
зорном ярусе). Мы же восста-
навливаем сегодня жилую баш-
ню, наречённую «Башня 
№ 3», — говорит Ахмед Ведзи-
жев. — А так, занимаемся и кон-
сервацией памятников. Это то-
же часть нашей работы, очища-
ем от мусора и защищаем от 
дальнейшего разрушения.

Ахмед — инструктор школы. 
Он сертифицированный мастер, 
каменщик-реставратор. 

— Но я далёк от профессиона-
лизма, мне ещё надо 
годами оттачивать 
своё мастерство. Я 
продолжаю учиться 
ежедневно и ежечасно 
и передаю получен-
ный опыт и знания но-
вому потоку учени-
ков,  — говорит Ахмед Ведзи-
жев. — Обучаю их вытачивать и 
обрабатывать камни для фасада.

О камнях и специфике своей ра-
боты Ахмед рассказывает очень 
увлекательно, интересно и под-
робно:

— Нужно каменщику иметь 
свой профессиональный взгляд 
на камень, — говорит Ахмед Ва-
самбекович, — визуализировать 
в голове, каким он станет кам-
нем после обработки, какое ме-
сто он должен будет занять в 
кладке, он должен видеть пер-
спективу — какой из него полу-
чится каменный блок. В ходе 
реставрации очень важно следо-
вать единству стиля художника. 
На языке реставратора это зву-
чит как «рисунок автора», кото-
рый должен видеть, распознать 
и повторить мастер. Надо обяза-

тельно использовать в реставра-
ции тот камень и ту кладку, ко-
торую использовал изначально 
автор восстанавливаемого объ-
екта. Реставрация не должна 
фальсифицировать правду, по-
этому замененные и недостаю-
щие фрагменты должны гармо-
нично вписываться в объект. 

Это объёмная и трудоёмкая на-
ука, всего не расскажешь.

Но мне интересно то, чем я за-
нимаюсь. И не только мне. У 
каждого из нас самые что ни на 
есть патриотичные цели — вклад 
в будущее. Каждый из нас не со-
мневается, что мы строим исто-
рию нашего народа. Каждый из 
нас уверен, что мы выполняем 
важную историческую миссию.

Стать мастером

— Сегодня я ловлю себя на том, 
что у меня появился взгляд про-
фессионала на башенную архи-
тектуру, — говорит Ахмед Ведзи-
жев. — Если раньше я, как обыва-
тель, видел только эстетическую 
составляющую, восхищался 
строением, удивлялся мастер-
ству строителей, то теперь заме-

чаю в себе интерес 
профессионала. У 
меня возникают 
вопросы о том, что 
собой представляет 
та или иная башня, 
каменное строение, 
из какого камня 

оно сложено, какая здесь кладка, 
каков почерк, рисунок мастера, 
ну и тому подобное. То есть поя-
вился оценочный взгляд. 

Если мне раньше казалось, что 
все башни одинаковые, то теперь 
я вижу их разными. Каждая баш-
ня — это индивидуальность. Нет 
похожих башен, они как люди, 
вроде и одинаковые, но разные, и 
каждая интересна по-своему..

Конечно же, реставрация — за-
дача не простая. Чтобы стать на-
стоящим мастером, помимо же-
лания и таланта, нужны харак-
тер, сила воли, выносливость, 
напористость, терпение. Должно 
быть и чувство преданности этой 
профессии. И, конечно же, здо-
ровье, потому что заниматься 
таким трудом сложновато. 
ЛИЛИЯ ХАРСИЕВА
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810-я отдельная гвардейская 
бригада морской пехоты 
Черноморского флота ведёт 
набор добровольцев на воен-
ную службу по контракту.

Военнослужащие, проходящие 
военную службу по контракту, 
обеспечены социальными га-
рантиями:

— единые дополнительные 
выплаты, льготы и гарантии 
субъектов Российской Федера-
ции для военнослужащих по 
контракту;

— кредитные и налоговые ка-
никулы;

— бюджетные места для обуче-
ния детей в вузах;

— за будущими контрактника-
ми бронируются рабочие места;

— бесплатный отдых детей в 
летних оздоровительных лаге-
рях;

— статус ветерана боевых дей-
ствий;

— возможность быстрого при-
обретения жилья за счёт Мин-

обороны России через накопи-
тельно-ипотечную систему.

Ежемесячные выплаты:
— 400 тыс. руб. единовременно 

(при заключении контракта на 
срок от года и более);

— единовременная выплата в 
размере 1 млн 600 тыс. руб от 
Правительства Карачаево-Чер-
кесской Республики.

Сроки службы:
— контракт заключается 

на 1 год, 3 года, 5 лет.
Возраст:
— от 18 лет;
— годен по состоянию здоро-

вья. 
Добро пожаловать к професси-

оналам!

Докажи, 
что ты мужчина!

Обращаться в пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту по адресу: г. Черкесск, 
Пятигорское шоссе, дом 14.
Подробности уточняйте 
по тел.: 8(928)168-20-29, 
8(878-2)26-04-61.

Пресса Кавказа

Школа каменщиков-реставраторов «Наследие» была создана 
в октябре 2023 года на территории историко-архитектурного 
комплекса «Нижний Пуй». Она призвана выпускать таких специ-
алистов, как: каменщик-реставратор, реставратор-чеканщик, 
реставратор-плотник, мастер по обработке различных видов 
камней и т. д. Курс обучения длится 3–4 месяца, после чего вы-
пускники приступают к практической работе на разных строи-
тельных объектах башенной архитектуры. Проект реализуется 
благодаря поддержке благотворительного фонда «САФМАР».

С П Р А В К А

Ахмед Ведзижев в свои тридцать лет знает и умеет многое, и каменщик-реставратор он — отличный

Кадастровый инженер Урусов Хаджи-Мурат Джашарбекович (РФ, 
КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154, адрес 
электронной почты: uhadjias@mail.ru, тел.: 8(928)397-02-45) выпол-
няет кадастровые работы в связи с образованием земельных участ-
ков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности 
на земельные участки с КН 09:06:0000000:360 с местоположением: 
РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Зеленчук», поле № 45 (паст-
бище).

Заказчиком кадастровых работ является Игнатова Татьяна Констан-
тиновна, проживающая по адресу: РФ, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, г. Ноябрь, п. Вынгапуровский, ул. Рижская, д. 2, кв. 34, тел.: 
8(928)395-07-75.

С проектами межевых планов можно ознакомиться по адресу: РФ, 
КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154. Воз-
ражения принимаются в течение месяца со дня опубликования объ-
явления по вышеуказанному адресу. 

ТУ Росимущества Карачаево-Черкесской Республики в лице ООО «МВ-
Оценка», ОГРН: 1117232019376, ИНН: 7203264347, КПП: 230801001, 
Адрес: 350051, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Дальняя, д. 27, оф. 
307, действующее на основании договора № 100284736124100019 от 
20.05.2024 г., сообщает:

О проведении первичных, вторичных торгов по реализации:
Заложенное, арестованное имущество
1. Жилой дом, общей площадью 84 кв. м, с касторовым номером: 

09:01:0200001:221, КЧР, Адыге-Хабльский район, аул Ново-Кувинск, 
переулок Вольный, дом 5, и земельный участок, площадью 3106+/-21 
кв.  м, 09:01:0200001:116. Начальная стоимость 826 200 руб. Должник — 
Кузнецов А. Е.

2. Дом, общей площадью 126,2 кв. м, по адресу: КЧР, Ногайский район, 
п. Эркен-Шахар, ул. Ключевая, д. 12, 09:01:0000000:9619; земельный уча-
сток, общей площадью 859 кв. м, по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эр-
кен-Шахар, ул. Ключевая, д. 12, 09:01:0280001:131. Начальная стоимость 
843 880 руб. Должник — Дзугова М. В.

3. Квартира, площадью 17,2 кв. м, КЧР, г. Карачаевск, ул. Курджие-
ва, д. 2а, кв. 129. Начальная стоимость 535 500 руб. Должник — Узде-
нова Р. И.

4. Жилой дом, площадью 62 кв. м, земельный участок, площадью 2500 
кв. м, КЧР, Прикубанский район, с. Холоднородниковское, ул. Нижняя, 
д. 27, к. н.: 09:02:0320101:100 начальная цена 1 139 680. Должник — Сма-
куева Л. М.

5. Жилое здание, площадью 23,10 кв. м, КЧР, Урупский р-н, ст-ца Пре-
градная, ул. Красная, д. 278, начальная стоимость 245 565 руб. Долж-
ник — Кубанова З. А-С.

6. Земельный участок, площадью 600 кв. м, по адресу: КЧР, г. Усть-
Джегута, ул. Карачаевская, 15. Начальная стоимость 517 480 руб. Долж-
ник — Батчаев А. Ю.

7. Жилой дом, площадью 85,2 кв. м, з/у, площадью 2600 кв. м, рас-
положенные по адресу: КЧР, Зеленчукский район, ст. Сторожевая, пер. 
Степной, д. 42, начальная стоимость 814 174,88 руб. Должник — админи-
страция Сторожевского сельского поселения.

8. Жаровня электрическая ЖВЭ-750 — 4 шт., начальная цена за едини-
цу 61 625 руб., Должник — Коджаков Х. Б.

9. Автомобиль fiat albea vin XU3178000BZ145216, начальная цена 
249 050 руб. Должник — Овчинников В. В.

10. Жилое здание, площадью 27,6 кв. м и зем. уч., площадью 2483 кв. м, 
к. н.: 09:05:0050105:70, КЧР, Урупский район, ст. Преградная, ул. Псекен-
ская, д. 48. Начальная стоимость 458 830 руб. Должник — Гоминов А. Б.

11. Земельный участок, общей площадью 1500,00 кв. м, к. н.: 
09:05:0050110:157, расположенный по адресу: КЧР, Урупский район, 
ст.  Преградная, ул. Титовой, д. 13, и жилое здание, общей площадью 
29,20 кв. м, к. н.: 09:05:0050110:320. Начальная стоимость 371 960 руб. 
Должник — Локазюк А. В.

12. Жилое здание, площадью 39,20 кв. м, к. н.: 09:05:000000:7339, КЧР, 
ст. Преградная, ул. Калинина, д. 104, и земельный участок, площадью 
1500 кв. м, к. н.: 09:05:005:01:08:295, КЧР, ст. Преградная, ул. Калинина, 
д. 104. Начальная стоимость 665 550 руб. Должник — Сидорчуков А. А.

13. Легковой автомобиль Geely Emgrand, г/н В603ВК09, 2014 г. в. На-
чальная стоимость 586 600 руб. Должник — Бостанов А. Д.

14. Жилой дом, площадью 86,7 кв. м, к. н.: 09:06:0100102:11, и земель-
ный участок, площадью 2300+17 кв. м, расположенные по адресу: КЧР, 
Зеленчукский район, а. Кобу-Баши, ул. Школьная, д. 10. Начальная стои-
мость 848 000 руб. Должник — Каракетов М. А.

15. Земельный участок, площадью 1500 кв. м, к. н.: 09:06:0200104:560, 
расположенный по адресу: КЧР, Зеленчукский район, Даусузское поселе-
ние, с. Нижняя Ермоловка, ул. Новая, д. 16а. Начальная стоимость 86 400 
руб. Должник — Болурова Л. С.

16. Жилой дом, площадью 83 кв. м, и земельный участок с к. н.: 
09:06:0040326:148, расположенные по адресу: КЧР, Зеленчукский район, 
ст-ца Зеленчукская, ул. Толопы, д. 17/1. Начальная стоимость 926 100 руб. 
Должник — Черная О. А.

17. Нежилое помещение, площадью 14,00 кв. м, КЧР, Урупский район 
с. Курджиново, пер. Заводской, д. 7, начальная цена 128 350 руб. Долж-
ник — Байрамкулова Л. Б.

18. Жилой дом, площадью 66,4 кв. м, к. н.: 09:05:0000000:9033, и зе-
мельный участок, площадью 1999 кв. м, к. н.: 09:05:0050104:217 по адре-
су: КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, ул. Гастелло, д. 2. Начальная стои-
мость 854 250 руб. Должник — Урусов Б. М.

19. 13/100 доли в праве общей долевой собственности под-
вального помещения, площадью 353,1 кв. м, реестровый номер: 
100609:002:00000:2050:Д:2000. КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, д. 305г. 
Начальная стоимость 396 800 руб. Должник — Халкечев Э. Н.

20. Земельный участок, площадью 2046 кв. м, к. н.: 09:05:0190101:163, 
расположенный по адресу: КЧР, Урупский район, с. Псемен, ул. Совет-
ская, д. 42. Начальная стоимость 884 000 руб. Должник — Ломакин А. А.

21. Здание, площадью 157 кв. м, к. н.: 09:07:0030104:3119, и зем. уч., 
площадью 766 кв. м, к. н.: 09:07:0030104:3027, расположенные по адресу: 
КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Первомайская, д. 6. 
Начальная стоимость 3 883 500 руб. Должник — Хачиров Р. А.

22. Жилой дом, площадью 45,4 кв. м, к. н.: 09:07:0130102:1110, и зе-
мельный участок, площадью 1 000 кв. м, к. н.: 09:07:0130102:1112, рас-
положенные по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский р-н, а. Новая Джегута, 
ул. Мира, д. 105б. Начальная стоимость 906 400 руб. Должник — Баббу-
чиев А. М.

23. Форд Фокус, г/н В891НС 09, 2012 г. в. Начальная стоимость 675 500 
руб. Должник — Кузьмин А. С.

24. Земельный участок с к. н.: 09:03:0040113:19, общедолевая собствен-
ность 1/28, площадь 28900 кв. м, КЧР, Хабезский район, а. Жако, в 5,7 км 
восточнее а. Жако и земельный участок с к. н.: 09:03:0040114:185, площа-
дью 3000 кв. м, общедолевая собственность 1/4, КЧР, Хабезский район, 
а. Жако, участок СПК Жако, поле № 8. Начальная стоимость 133 000 руб. 
Должник — Богатырев А. К.

25. Легковой автомобиль KIA SORENTO, г/н В125ВТ, 2020 г. в. Начальная 
стоимость 2 520 500 руб. Должник — ССПК «Колос»

26. Автомобиль Тойота Avensis, г/н О132ЕХ64, 2006 г. в. Начальная сто-
имость 540 300 руб. Должник — Джуккаева А. Т.

27. Квартира, площадью 32, 9 кв. м, расположенная по адресу: КЧР, 
Урупский район, пгт. Медногорский, ул. Мира, д. 2, кв. 27. Начальная сто-
имость 1 299 100 руб. Должник — Шимф А. А.

Дата начала приема заявок по лотам №№1–16: 02.10.2024 в 18:00.
Дата и время проведения аукционов по лотам №№1–16: 15.10.2024 в 12:00.
Дата и время окончания подачи заявок по лотам №№1–16: 14.10.2024 

в 18:00.
Дата начала приема заявок по лотам №№ 17–27: 02.10.2024 в 18:00.
Дата и время проведения аукционов по лотам №№ 17–27: 05.11.2024 в 12:00.
Дата и время окончания подачи заявок по лотам №№ 17–27: 02.11.2024 

в 18:00.
К торгам допускаются лица, оплатившие сумму задатка на реквизиты ТУ 

Росимущества Карачаево-Черкесской Республики не позднее окончания 
срока подачи заявок, а также представившие заявку на участие в торгах 
с необходимым комплектом документов. Все заявители предоставляют в 
обязательном порядке: паспорт (с приложением всех страниц); ИНН (на 
бланке ИФНС, либо подтверждение данных о ИНН с официального сайта 
ИФНС); анкету; заявку на участие в торгах; согласие на предоставление и 
обработку персональных данных; опись; декларацию; если заявка подает-
ся представителем претендента — надлежащим образом оформленную 
доверенность на лицо, имеющее право действовать от имени претендента, 
копию паспорта представителя (с приложением всех страниц), ИНН пред-
ставителя (на бланке ИФНС, либо подтверждение данных о ИНН с офи-
циального сайта ИФНС); согласие на предоставление и обработку персо-
нальных данных в отношении представителя и декларацию в отношении 
представителя. Юридические лица дополнительно к вышеперечисленным 
документам предоставляют: заверенные копии: учредительных докумен-
тов (устав, учредительный договор (при наличии), свидетельство о по-
становке на учет в налоговом органе юридического лица, свидетельство 
о внесении записи в Единый реестр юридических лиц; надлежащим об-
разом заверенные копии документов, подтверждающие полномочия ор-
ганов управления Заявителя (выписки из протоколов и копии приказов); 
решение о приобретении имущества; выписку из ЕГРЮЛ, полученную не 
позднее 10 (десяти) дней до подачи заявки на участие в торгах; паспорт ге-
нерального директора или представителя (с приложением всех страниц). 
Индивидуальные предприниматели к вышеперечисленным документам 
предоставляют: копию свидетельства регистрации в качестве ИП; выпи-
ску из ЕГРИП, полученную не позднее 10 (десяти) дней до подачи заявки 
на участие в торгах. Участники представляют в составе заявки докумен-
ты в соответствии с Приложением № 1 к Извещению о торгах (Правила). 
Ознакомиться с документацией об аукционе и требованиями к составу и 
оформлению заявки на участие в торгах заинтересованные лица могут на 
сайтах: http://weteh.ru, torgi.gov.ru, https://mv-o.ru.

Нужно уметь повторить «рисунок автора»
Ахмед Ведзижев — один из первых выпускников ингушской школы каменщиковреставраторов

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Зачем ходить, если можно ехать
В дежурную часть ОМВД 

России по г. Черкесску обра-
тился житель республикан-
ского центра. В ночь с 8 на 9 
сентября текущего года неиз-
вестный совершил угон при-
надлежащей ему автомаши-
ны «Лада Гранта» со двора 
дачи в садовом товариществе. 
В ходе оперативно-разыск-
ных мероприятий сотрудники уголовного розыска установи-
ли личность подозреваемого в совершении преступления. Им 
оказался 18-летний местный житель. Злоумышленник достав-
лен в полицию, где дал признательные показания. В ходе до-
проса он пояснил, что с приятелями отдыхал на даче, а после, 
увидев автомобиль, решил им воспользоваться, для того что-
бы доехать до дома. Автомашина изъята и помещена на специ-
ализированную стоянку. После соблюдения необходимых 
процедур транспортное средство будет возвращено законному 
владельцу. Решается вопрос о возбуждении уголовного дела. 

О времена! О нравы!
Сотрудники Отделения по борьбе с противоправным ис-

пользованием информационно-коммуникационных техно-
логий МВД по Карачаево-Черкесской Республике установили 
личность подозреваемого, незаконно распространявшего 
порнографические материалы. Житель микрорайона «Мо-
сковский» г. Усть-Джегуты в одной из популярных социаль-
ных сетей создал открытую для посещения страницу, которую 
использовал для распространения и публичной демонстрации 
видеофайлов порнографического содержания. По материа-
лам, собранным оперативниками, следственным отделом 
ОМВД России по Усть-Джегутинскому району в отношении 
подозреваемого возбуждено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного частью 3 статьи 242 УК РФ 
(Незаконные изготовление и оборот порнографических мате-
риалов или предметов). Санкция статьи предусматривает на-
казание в виде лишения свободы на срок от 2 до 6 лет. В отно-
шении фигуранта избрана мера пресечения в виде подписки о 
невыезде и надлежащем поведении. 
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Крим-инфо
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